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时评

人人都是“吸尘器”，谁也别想躲猫猫

□本报评论员 沙元森

因为雾霾盘桓不散，朦
胧之美终于成了不能忍受之
痛。环保部门的数据显示，从
东北到西北，从华北到中部
乃至黄淮、江南地区，空气质
量都出现了大范围的重度和
严重污染。

在如此恶劣的环境中，
诚如网友自嘲，每个人都是

“人肉吸尘器”，各地呼吸道
疾病和心血管疾病患者明显
增加。雾霾导致的航班延误

和交通拥堵困扰各地。虽然
一些地方预测未来几日随着
冷空气的入境，雾霾天气将
有所缓解，但是“蓝天靠风
吹”的现实依然不能让人松
一口气。

随着近几年雾霾天气的
频繁出现和专家的一再解读，
公众已基本了解灰霾对人类
的危害，也懂得一些自我保护
知识。让人感到遗憾的是，相
关知识的普及并没有有效遏
制各地雾霾肆虐的势头。有人
认为，雾霾天气是城市化和工
业化的症候，目前的中国正沿
着这两条轨道加速，很难找到
有效的预防措施。而产业结构

和能源结构的调整具有长期
性，也不可能毕其功于一役。因
为以个人之力难以克服困难，
很多人对雾霾的频发逐渐感到
无能为力、无可奈何。雾霾之中
各地煤照烧、车照跑，虽无人独
善其身，也无人为之负责。

不可否认，雾霾的频发
与天气、地理等诸多因素相
关，但人为因素的影响更为
关键。世界其他国家的历史
经验已经证明，只有减少人
为排放的大气污染物，才有
可能从根本上解除雾霾之
困。所以，雾霾并不是无边无
际的话题，无论从哪个角度
剖析问题，最终还是要由一

个一个的人来参与解决。
现在，雾霾之中最具讽

刺意味的画面，莫过于蜗行
的汽车长龙。几乎每个人都
会为这恼人的空气抱怨几
句，但肯舍得暂停几天不开
汽车的寥寥无几。汽车尾气
是城市中PM2 . 5的主要来源，
而PM2 . 5对人体健康有严重
危害，这些科学知识早就广
为传播，却很难改变大多数
人的行为习惯。或许都想着，
自己少开一天车并不会明显
减少污染，买了车停在那里
却 是 明 显 的 吃 亏 。伴 随 着
PM2 . 5愈演愈烈，中国汽车的
保有量轻松越过一亿辆大

关，很多城市为治污付出的
努力正在被这个不断增长的
数值抵消。所谓的“改善性需
求”带动了各地楼市的高温
不退，而建筑行业产生的扬尘
通常不会被急于改善居住环
境的人想到。以改善个人生活
的名义加剧空气污染，说到底
还是公共意识的缺乏，具体表
现就是对公共空间和公共生
活没有权利意识，只有不负责
任的占有和破坏。

对环境生态的公共意
识，需要公民的觉醒，也需要
政府的引导。在公交体系不
完善的城市，很难奢望市民
放弃私家车出行，在商业网

点规划先天不足的城市，闹
市的拥堵也不是市民个人能
回避的。面对雾霾，城市管理
者应该有更主动的作为，不能
全指望刮风和降雪，更不能以
邻为壑。作为发展中国家，中国
治理雾霾应该体现出后发优
势，其他国家发生过的环境悲
剧不是我们的宿命，没必要重
复先污染后治理的道路。

根除雾霾灾害可能需要
很长时间，为子孙后代计却
不能一拖再拖，今天的每个
人都应有所作为，从政府的
公车做起，从自己的私家车
做起。有认真的态度才有解
决问题的可能。

世界其他国家的历史经验已经证明，只有减少人为排放的大气污染物，才有可能从根本上解除雾霾之困。所
以，雾霾并不是无边无际的话题，无论从哪个角度剖析问题，最终还是要由一个一个的人来参与解决。

□汤嘉琛

日前，山西省纪检部
门决定，给予山西省公安
厅副厅长、太原市公安局
局长李亚力留党察看一年
处分，建议按有关程序撤
销其职务。纪检部门称，李
亚力在处理其子违章驾车
并妨碍交警执行公务过程
中，违反规定，滥用职权，
行为已构成渎职错误；调
查还发现，李亚力有违反
廉洁自律错误和违反组织
人事纪律错误。

公众长达三个月的关
注，换来的竟是轻描淡写
的“渎职错误”、“廉洁自律
错误”和“人事纪律错误”。
无论文字游戏玩得多么高
明，明眼人都能看得出，当
地有关部门只给予李亚力
留党察看和建议撤职的处

分，实在太“宽容”了。
从媒体报道看，李亚

力在儿子醉驾并殴打民警
之后所犯之事，绝非“错
误”那么简单。李亚力不仅
指使下属销毁儿子醉驾证
据，还采用非法手段监控
和恐吓正当执法的民警，
这些恶劣行径，已经涉嫌

“滥用职权罪”、“帮助毁
灭、伪造证据罪”等，而目
前的定性和处理显然与其
所犯“错误”极不相称。

更何况，据媒体报道，
太原市此前有39名老干部
联名举报李亚力，称他勾
结煤老板并有受贿嫌疑；
李亚力到任一年未满，就
已经突击提拔干部一百多
人，还曾伪造手续帮儿子
入警；据当地传闻，李亚力
涉嫌卖官鬻爵，一个派出
所职位标价逾百万元……

所有这些报道和传闻，都
有待进一步调查，岂能轻
描淡写一笔带过？

只留党察看不进一步
调查，只建议撤职不依法
追究刑责，这种“保护式处
理”，不符合法定程序，也
没有给公众一个满意的交
代。前不久，习近平总书记
曾公开强调，要努力让人
民群众在每一个司法案件
中都感受到公平正义。李
亚力事件，虽然暂时尚未
启动司法程序，但公众在
这件事中的公平正义诉
求，同样不容忽视。当地有
关部门不愿与问题官员及
时切割，对李亚力的处理
太过“宽容”，其实就是对
法律不负责，对人民群众
不负责。山西省有关部门，
难道真想被钉在历史的耻
辱柱上？

□张玉胜

湖北十堰正计划“削
山要地”建86平方公里的
新城。据规划，在“十一五”
和“十二五”期间，十堰“向
山要地”15万亩(相当于100

平方公里)。官员称建造新
城成本将超过千亿元规
模。当地居民则担忧生态
恶化，“野蛮的开山必会付
出惨痛的生态代价”。(1月
13日《中国经营报》)

尽管时下的削山填壑
已不存在技术层面的“近
忧”，但这种地貌“变脸”引
发的生态“远虑”，却呼唤
决策者保持理性头脑和科
学态度。

常言道“天造地设”。
无论是凸凹不平的山区还
是一马平川的平原，都是
大地母亲呈现给人类的地
质原貌，是自然界长期博
弈、渐趋平衡的运动结果。

“小打小闹”的改造或许无
关紧要，但一下子削去上
百个山头的移山填壑，会
不会影响地质结构的相对
稳定性，造成对山体基础
和自然水系的破坏，从而
导致因生态失衡而带来的
环境与安全隐患，却值得
关注与深思。这绝非杞人
忧天，而是基于对子孙后
代高度负责的合理质疑。
这就要求“削山要地”的决
策者，要认真做好相关工

程的科学论证工作，以顾
念生态、着眼民生的历史
责任感，缜密考量，谨慎拍
板。

还应该看到，十堰市
的做法并非首创，早在此
前，陕西省延安市就已经
采取了类似的“削山要地”
的计划。伴随着新一轮城
镇化进程，一个“新造城运
动”似乎呼之欲出。要避免

“造城运动”可能带来的恶
果，不仅需要制度方面的
制约，更应该着重调整这
些欠发达地区的经济发展
结构及人地矛盾，并使其
逐渐摆脱对土地财政的

“依赖”，引导其寻求符合
自身发展的更好路径。

“削山要地”还得谨慎拍板

以“错误”定性李亚力太“宽容”支持唐慧

将维权进行到底

在提出国家赔偿申请两
个多月后，“上访妈妈”唐慧收
到了湖南省永州市劳动教养
管理委员会送达的《行政赔偿
决定书》：永州市劳教委决定
对唐慧不予国家赔偿。12日，
唐慧向新华社记者表示，她对
这一结果不服，将提起行政诉
讼。

不能不再追问永州有关
部门一句：将一位维权母亲被
逼无奈的上访称为“闹访”“缠
访”，于法何据、于心何忍？若
当初就能用处罚唐慧的雷霆
手段来处理“小乐乐案”，又何

至于有唐慧的劳教之悲。至今
仍不思悔、不改过、不认错，又
如何能防止下一个“唐慧”的
诞生！在此意义上，我们支持
维权母亲将维权进行到底。
(据《京华时报》，作者：王云帆)

地质灾害预警

岂能有“真空期”

云南镇雄滑坡最终无情
地夺去了46条人命。在救灾善
后的同时，疑问仍然盘旋在公
众心头——— 这样一个严重的
山体滑坡，事前竟然毫无预
警，原因何在？

关于预警缺失，云南省地
质环境监测院解释说，根据国
家规定，只有汛期(每年的4月

15日到11月15日)会开展地质
灾害预警，这次事故是发生在
地质灾害预警的“真空期”。

灾害预警能否有“真空
期”，群测群防体系是否有漏
洞，这是下一步需要探讨的。
但必须强调的是，再完善的制
度，可能都无法囊括所有灾害
类型。制度是“死”的，人是

“活”的。同样的制度，执行者
是主动积极地履行职责，还是
被动执行，效果自然不同。制
度即便有预警的“真空期”，但
是预警部门的责任，不应该有

“真空期”。(据《新京报》，作
者：王华)
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编辑：
你好。
年底本是宁波星级酒

店一年中最繁忙的时刻，今
年却上演了“反转剧”。来自
政府部门团拜会、答谢会的

“退单”接二连三——— 这样
的“遭遇”，被采访的十家星
级酒店几乎无一幸免。(1月
13日《现代金报》)

应该说这在一定程度
上反映了政府机关作风的

转变，有利于政府形象的改
善。但是，作为基层公务员，
以笔者对机关食堂招待情
况的了解，酒店现政府退单
潮不值得太过惊喜，公众不
应过于乐观。

在政府机关食堂招待
并不等于饭菜廉价。实际
上，很多机关食堂都是由私
人承包，装饰得也比较豪
华，配套设施与外面的酒店
并无区别。说白了，一些政
府部门是把豪华酒店搬进
了政府大院，在机关食堂公
务招待的费用其实一点也

不便宜，吃喝照样豪华。
换言之，如果政府部门

的招待今后一律安排在机
关食堂，很多政府部门可能
就要从机关食堂改造入手，
将机关食堂打造成名副其
实的豪华酒店，从而规避禁
令和政策。

笔者认为，要遏制公款
吃喝，关键是严格规定招待
费用的标准，对于超标准招
待现象给予严惩，而不是简
单的个人补交招待费。

读者：何勇 (安徽省芜
湖市乡镇公务员)

>>媒体视点

酒店现政府退单潮不必太惊喜
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